
! ! ! !本报讯 （记者 钟
喆）今年夏天上海遭遇
酷暑，游泳场所夏季开
放服务经历前所未有的
考验，而上海市游泳场
所夏季开放服务交出
了一份满意的答卷：今
夏，上海所有游泳场所
实现了开放“零事故”。
今夏上海游泳场所

自 ! 月 "# 日开放到 $

月 %#日结束，历时 &'

天，全市 ($&家各类游
泳 场 所 累 计 开 放
"%')*"场，接待泳客数
达到了历史最高的
%##'万人次，游泳成为
最受市民喜爱、参与率
最高的群众性体育项
目。未发生泳客溺水死
亡!猝死事件!游泳场所

卫生合格率达 "#$"游

泳场所卫生安全和场所

安全管理达到历年最

好水平#

今年本市所有游泳
场所都安装了监控设备
和自动水处理设备并投
保场所责任险，保障市
民健身安全和水质卫
生；$#家公共游泳场所
推出人数提示系统，引
导市民错峰锻炼；游泳票价基本
与往年持平，有 $%家场所更是推
出低于 %(元的惠民票价；%'"家
场所开展中小学生“人人运动、学
会游泳”活动和 "#%'年上海市民
体育大联赛游泳比赛，其中共举
办培训班 "%"&) 期，达标人数
*''"(人，共计 %%'###名市民参
加了市民大联赛游泳达标赛。
游泳场所夏季开放服务工作

表彰会日前在东方体育中心召
开。今年首次从全市 !###名救生
员中，评选出 !名成功抢救重度
溺水泳客的救生员，向他们授予
“生命卫士”奖杯并颁发了奖金。
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/活力上海

! ! ! !蹬腿、送腰、挥臂、提桨……一
连串标准的划桨动作，在船头鼓手
响彻天空的鼓声带动下，龙舟急速
地在水面上“飞行”。
已过中秋，周末午时，青浦的气

温还是高达 ''摄氏度。这条护城河
上，依然有支民间龙舟队在训练。队
员来自青浦区的各个角落，从事不
同行业，有农民、有企业职员，也有
公务员。因为对龙舟的情有独钟，他
们走到了一起。

历史传承
水乡青浦" 有着 $中国龙舟之

乡%的美誉#这支民间龙舟队成立于

%""&年#现任队长李洪光就是那时
加入的，当时他还是个 "'岁的小伙
子。转眼间 %&年过去了，李洪光也
已人到中年。
“和龙舟队刚成立时相比，现在

无论是规模还是队员组成都发生了
变化。刚开始只有农民，现在什么行
业都有。”最老的一批队员中，很多
已经“退役”，资历最深的李洪光表
示，自己还要再划几年，“只有等新
老接替顺利完成，我才安心退出。”

)* 岁的陈阿姨加入龙舟队三
年，“我喜欢龙舟，它让我结交到许多
朋友，这项运动锻炼团队协作能力。
在这里我们亲如一家人。”天气炎
热，很多队员都穿着长袖衣服、戴着
头巾，却依然挡不住当头烈日。“虽
然晒黑了，但我感觉更健康，睡眠质
量也更好了。”陈阿姨乐呵呵地说。

更新换代
正如李洪光所说，这支龙舟队

在悄悄地进行着“更新换代”。最早
的一批队员已经人到中年，最近几

年补充新鲜血液正在同步进行。如
今，新生代队员已达 %"人，其中以
&#后 $#后居多。

"! 岁的唐恺是一名事业单位
职员，爱运动的他前年加入龙舟队。
“刚开始训练时，最难的莫过于掌握
动作姿势了，老队员会不断纠正我
们的错误，直到我们能正确划桨。”
现在，唐恺已成长为一名出色的划
手，“我会发扬我们这支龙舟队的光
荣传统，将这项运动继续下去。”
除了壮大队伍，龙舟队还多次

组织培训课，将龙舟运动带进课堂。
今年暑假，队员们对青浦区尚美中
学和实验中学的 !#多名学生进行
了龙舟培训，不仅在课堂上对他们

理论指导，还让学生到龙舟上亲自
实践。专门负责学生培训的钱利明
说：“看到孩子们划龙舟的兴奋劲，
我们都很高兴。让更多人了解龙舟、
喜欢这项运动，才是我们的目标。”

战绩辉煌
龙舟队把训练基地选在了青浦

区的护城河，因为这里不会有别的
船只打扰，队员们可以安心训练。每
次他们都会划上两个小时，距离达
到一万米。
但凡有龙舟比赛，他们都会积

极报名，战绩堪称辉煌。在今年 '月

份的上海市民大联赛龙舟比赛中"

他们代表青浦队获得两个亚军# "

月 %(日"在青浦区举行的世界华人

龙舟大赛中" 他们夺得了 )**米混

合组比赛的第一名#“其实成绩不重
要，我们希望在比赛中能认识不同
的龙舟队，大家可以相互交流，一起
将龙舟运动推广开来。”李洪光说，
“我们的队伍也能在一次次比赛中
得到锻练，使队员们更加团结，成为
相亲相爱的一家人。”
下个月底，上海市民大联赛龙

舟总决赛将在嘉定举行，“我们会代
表青浦区参赛，这是一种荣耀。”李
洪光说，“龙舟带给我们许多快乐，
我们会一直这样划下去，直到划不
动的那一天。”
实习生 郭子明 本报记者 关尹

! ! ! !即便在全运会期间，上海的各
种全民健身活动也没歇着。前个周
末一早，虹口体育馆内便人声鼎沸、
热闹非凡。数百名乒乓球爱好者齐
聚一堂，乐呵呵地参加上海市民体
育大联赛乒乓球总决赛。

追求健康的好途径
虽然只是民间的乒乓较量，场

上却是藏龙卧虎。来自上海医药队
的屠明威在球场上大秀球技，优美
的弧线、刁钻的角度、有力的扣球，
让一旁的观众大呼过瘾。
屠先生今年 )"岁，记者怎么也

不会想到，球场上英姿飒爽的他，以
前的体重竟然超过 "##斤。“那时候
的我不单体型胖，而且有高血压、血
尿酸增高，并发症一身，最坏的可能
会随时中风。”屠先生回忆起乒乓减
肥的经历不由地感慨，“我在 "##"

年下定决心要减肥，那时正好单位
请来一名乒乓教练，我就天天向他
求教。功夫不负有心人，坚持每周打
上三次乒乓，十多年下来现在体重
保持在 %*#斤以下。”
“一个小小的乒乓球，可以锻炼

全身的肌肉。”屠先生对乒乓健身之
道很有研究，乒乓球速度快、变化
多，可以让身体很多部位得到锻炼。

“首先乒乓锻炼全身的肌肉和关节
组织，增强身体协调性与上下肢运
动能力。其次打球时要眼观六路耳
听八方，时刻关注球的动向，长期打
乒乓的人到老了也不会得老年痴呆
症。”他哈哈大笑，“感觉年轻多了。”

以球会友的好办法
“今天的比赛太精彩了，我很想

向对手竖大拇指。”"(岁小伙杨振
是公安部第三研究所的一名警察，
球场上的他挥舞着球拍，球路曲直
交替，眼花缭乱的对攻让场下的同
事们纷纷叫好。

赛后杨振告诉记者：“这次乒乓
球赛让我遇见了平时不怎么见面的同
事们。”原来公安部第三研究所设有浦
东浦西两个办事处，部门之间的合作
很多都是通过电话联系，一些同事是
只闻其声不见其人。“有些熟悉的声
音，今天终于见到本人真面目了，等
比赛结束后和他们好好叙叙。”
“比赛时切磋技艺，赛后成为球

友是乒乓球的魅力。”杨振说：“现在
都市白领整日面对电脑，缺乏健身
锻炼，人与人之间也缺乏交流。打乒
乓球既能让白领一族养成运动习
惯，又能扩大社交圈，一举两得。”
实习生 沈佳灵 俞挺 本报记者 关尹

护城河上的划船人
———走近“中国龙舟之乡”青浦区民间龙舟队
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申城市民乒乓球总决赛上大显身手

爱上乒乓球
生活更精彩

! ! ! !一身粉红色的裙装，周丽丽带
着自己拉起的 '!人“快乐妈咪”排
舞队，参加嘉定区百队千人系列赛
千人排舞展示。她，曾是一个田间
的农民，如今走上了“舞台中央”，
当上了耀眼的主角。“刚开始接触
排舞时，我还以为排舞就是大家站
在一起排成行扭扭腰，当时闹了笑
话。”而现在，周丽丽通过自己的努
力，在嘉定区已经是远近闻名的排
舞老师。

面朝黄土背朝天，周丽丽是永
丰村村民。以前，她在地里务农，后
来到工厂里打工。一次偶然的机
会，周丽丽接触到排舞，并对这项
运动逐渐痴迷起来。在一位排舞老
师的点拨下，周丽丽入了门。因为
喜欢，所以投入。“后来，我就在网
上找资料，干完活就一个人学排
舞。其实，排舞的学问很大，队伍可
以排出各种各样的形状，编排得
好，赏心悦目。而且在锻炼的过程，
身心都健康了。”

学以致用。周丽丽学会排舞
后，就在村里组织了一个名叫“快乐
妈咪”的排舞队，马上就招到了 "#

名队员。“她们有的是生孩子没多久
的‘小妈妈’，还有的是奶奶级的‘大
妈妈’。大家平时很忙，但聚在一起
跳舞时，就把工作、生活上的琐事都

抛到脑后，感受单纯的快乐。”
嘉定区南翔镇的排舞搞得红

红火火。整个镇子有组织的排舞爱
好者就有 )###余人。周丽丽的名
气越来越大，还被邀请到其他排舞
队授课。“你可能不相信，不少排舞
爱好者年轻时都是田里种地的阿
姨，活到六七十岁才开始学舞。”

周丽丽介绍，“快乐妈咪”舞蹈

队今年来了一个特殊队员。“她是
一位老师，女儿在嘉定工作，趁着
放假来探亲，就加入我们的队伍。
这位老师跳得很好，前些天还参加
了我们的第一次展示预演，但因为
学校复课，这两天回福建了。临走
前还与我们说，如果展示活动当天
需要，她就乘飞机过来和大家一起
表演。” 本报记者 钟喆

在嘉定区千人排舞展示现场，周丽丽与她的
“快乐妈咪”排舞队特别引人注目———

从田头跳到“舞台中央”

! 嘉定区的排舞搞得红红火火 毕华英 摄

! 在!咚咚"鼓声带动下#龙舟在护城河上疾行 郭子明 摄


